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ORTOGRAFÍA 
CONCEPTO DE SÍLABA 
Se llama así a una o más letras que se pronuncia en una sola emisión de voz 
fisiológicamente se le define como unidad de impulso respiratorio y articulado. 
Ejemplo: 

* Mi – a – mor – bé – sa – me – mu – cho – mu – cho   (10 sílabas) 
 
Ejemplos de sílabas 

al–ca–li–no es–tu– che que–so 

ce–rra–du–ra men–ti–ra u–no 

clá–si–co men–ti–ro–so va–gón 

co–bar–de ne–gro Va–len–ti–na 

co–ma–dre–ja ni–ño vio–li–nis–ta 

 
 
CLASES DE SÍLABA 
 

 Por La Ubicación Del Acento 
 Sílaba Tónica.- Es la que lleva la mayor fuerza de voz. Aquí se encuentra el acento 
(prosódico u ortográfico) 

Ejemplo: 
* Ar – duo  Cár – cel  te – sis   án – gel 

           S.T   S.T   S.T   S.T 
 

 Sílaba Átona.- Presenta el sonido de menor intensidad (no tiene acento). 

Ejemplo: 

* Pi – so   cie – lo  cua – der – no   ren – glón 

              S.A                   S.A S.A               S.A  S.A 

 

NOTA: Se llama palabras “Ditónicas” a las que tienen dos acentos 

 Palabras compuestas     Decimoséptimo  

 Adverbios acabados en mente    Hábilmente ,  debidamente  

 En una palabra basta identificar la sílaba tónica para saber que las demás son 

átonas. 

 

CONCURRENCIA DE VOCALES  
Concurrencia vocálica es el encuentro de dos o más vocales dentro de una sola palabra. 
Ejemplo: 

* Poeta    cielo    Rosario 
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 Los fenómenos que pueden producirse en la concurrencia vocálica son: Diptongo, 

Hiato y Triptongo. 
 
EL DIPTONGO 
Es la unión de dos vocales contiguas no repetidas en una sola sílaba de una misma 
palabra. 
Ejemplo: 

* Ciu – dad  fe – ria  fas – ti – dio             bui – tre 
 

 ¿Cuándo hay diptongo? 
 
 Cuando se encuentran dos vocales cerradas en una misma sílaba 
Ejemplo: 

* Ciu – dad   Piu – ra  cui – da – do   cui – ta 
 

NOTA: Si hubiera tilde recae sobre la segunda de ellas. 
Ejemplo: 

* Lingüística 
 

 Cuando una vocal abierta y una cerrada (o viceversa) forman una sílaba.  Siempre y 
cuando la vocal abierta suene más fuerte que la vocal cerrada. 

Ejemplo: 
* Cau – sa    pei – ne    Juan 
 

 CLASES DE DIPTONGO 
 

 Creciente.-  Cuando se pronuncia primero la vocal cerrada y luego la vocal abierta. 

Ejemplo: 
* Miel  cua – dro  trián – gu – lo  pio – jo  

 
 Decreciente.-  Cuando se pronuncia primero la vocal abierta y luego la vocal 

cerrada. 

Ejemplo: 
* Jau – la coi – ma  pei – ne  ahi - ja-da 

 
 Homogéneo.-  Cuando ambas vocales son cerradas. 

Ejemplo: 
* Ruin     ciu – da – da – no  ca – suís – ti – ca 

 
NOTAS:   
 El diptongo puede formarse: al comienzo, al medio, o al final de la palabra.  
 En nuestro idioma puede formarse hasta 14 diptongos diferentes. 
 Si se repite las vocales. NO HABRA DIPTONGO. 
Ejemplo: 

* “Tiita”  debe leerse así: ti – i –  ta  (hay hiato) 
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 En las combinaciones gui, gue, no hay diptongo, pues el fonema /g/ es  (una sola 

entidad) se representa por la grafía “gu” antes de e,i. 
Ejemplo: 

* Gue – rra    gui – so    etc. 
 

 Igualmente, no hay diptongo en las combinaciones que, qui. El fonema /k/ es 
representado por la grafía “qu”, antes de e,i. 
 

Ejemplo: 
* Qui – ta    que – ma  etc. 

 
 Si se usa diéresis, si habrá diptongo. 

Ejemplo: 
* Agüero   güincha  etc. 

 
 La “H” entre dos vocales no impide la formación del diptongo. 

Ejemplo: 
* Prohi – bir   rehu – sar  etc. 

 
 La combinación “ui” debe considerarse ortográficamente como un diptongo. 

Ejemplo: 
* Cui – da – do   hui – da   flui – do 

 
 Hay diptongo a pesar de la tilde, pues ésta se ha utilizado por razones 

ortográficas. 
Ejemplo: 

* Casuística   lingüística   juanjuí  
(Esdrújula)   (Esdrújula)   (Aguda) 
 

EL HIATO 
Es la separación de dos vocales concurrentes en sílabas distintas. 
Ejemplo: 

* Po – e – ta   re – o   rí – e  ví – a 
 

 ¿Cuándo se produce hiato? 
 
 Cuando se encuentran dos vocales abiertas (tengan tilde o carezcan) 
Ejemplo: 

* Crá – ne – o  te – a – tro to – a – lla a-é-re-o 
 

 Cuando se encuentra una vocal abierta y una vocal cerrada (o viceversa) y forman 
sílabas distintas. Siempre y cuando la vocal cerrada suene más fuerte. Para esto, 
dicha vocal debe llevar tilde (aún en contra de las reglas generales de acentuación.) 

Ejemplo: 
* Ga – rú – a  ra – íz  Ra – úl  fre – ír 
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NOTA:   
 La “H” entre vocales no afecta en la formación del hiato. 
Ejemplo: 

* A – hín – co   bú – ho bo – he – mio  al – co – hol   
 

 Es necesario el acento ortográfico para señalar el hiato (tilde) 
Ejemplo: 

* Va – hí – do   Ba – hí – a  Co-hí- bo 
*  
*  

 
EL TRIPTONGO 
Es la unión de tres vocales (cerrada + abierta + cerrada) que se pronuncian en una sola 
sílaba de una misma palabra. 
Ejemplo: 

Huay – co   a – so – ciáis   a – ve – ri – güéis    
 
a – li – viáis 
 

 En nuestro idioma pueden formarse hasta 8 triptongos diferentes. 
NOTA:   
 Si la mayor fuerza de voz recae en la vocal cerrada entonces no habrá triptongo. 
Ejemplo: 

* Mo – ri – rí – ais  cre – í – ais  a – ve – ri – gua – rí – ais   
 

 La vocal abierta siempre irá al centro entre las dos vocales cerradas, de lo contrario 
no habrá triptongo. 

Ejemplo: 
* De – se – áis   cre – í – ais 

 
 Entre el triptongo deben sonar las 3 vocales. 
Ejemplo: 

* Quie – re    a – ce – quia  (la “u” no suena)  
 

 


